## Jaime Naranjo, diputado PS, había de chilenos detenidos en Brasil

Carolina Rousseau

Mientras los presos saborean su primer alimento luego de deponer la huelga de hambre, el diputado PS Jaime Naranjo, defensor de los 5 miristas detenidos en Brasil, sigue agradeciendo al Presidente Frei y al arzobispo de Santiago por sus "intensas gestiones". Sin embargo, aprovecha también la oportunidad de condenar la conducta de los dirigentes del MIR quienes, según él, "abandonaron a nuestros compatriotas en las cárceles

-¿Por qué se esperó tanto tiempo antes de lanzar una ofensiva concreta?

-Tomé conocimiento del caso en el año 94 y en esa fecha tuve una entrevista privada con el Presidente Frei donde, después de diversas diligencias, le solicité que aprovechando sa vaje al cambio de mando en Brasil, realizara una gestión personal, buscando una solución por la vía de la expulsión.

-Gestión que no tuvo efecto inmediato.

-No fue reiterativa, ni tan fuerte y se diluyó en el tiempo. Por lo mismo, formulé críticas en el sentido de que no se había actuado con la energía y decisión que se requeria. Felizmente, en el último mes, hubo un cambio de actitud y una ofensiva mas lanzada que llevó al gobierno de Brasil a tomar en consideración las peticiones de Chile, pero con una huelga de por medio.

-¿Siempre se debe llegar al límite de la vida para actuar con eficacia?

Pareciera, en este tipo de circunstancias tan injustas y arbitrarias, como las que vivieron nuestros compatriotas. Ahora, después de años de lucha, hubo revisión y recién la justicia brasileña les reconoció que su delito tuvo una motivación política y les hizo una

rebaja de condena a 18 y 15 años. También es importante que reconoce que la pena anterior fue desmedida

-¿Producto, como dicen, de la venganza personal de un empresario que financió la campaña del Presidente Cardoso?

-El señor Abilio Diniz es un personaje importante dentro de la sociedad brasileña. No hablamos de un ratón, si no de un león que golpea la mesa, influye y tiene mucha incidencia en el mundo de la economía v política social.

¿Alcanzó a tener contacto con él?

 Me pareció prudente, justo y necesario conversar con él para darle las disculpas en nombre de mi país. ¡También hay que ponerse en el lugar del señor Diniz! Sufrió un secuestro, delito condenable, aunque sea por motivaciones políticas. Lamentablemente se encontraba fuera de Sao Paulo. Ante la imposibilidad de entrevistarme con él. estimé conveniente, en una conferencia de prensa, dar

disculpas públicamente. ¿Una disculpa que los 5 detenidos aceptaron?

deber moral de

Me sentía con el

hacerlo, así como apoyé y solidaricé con los miristas. Entendieron que en este entierro no tenía velas y podía actuar con libertad. Es más, me parece condenable y repudiable ľa conducta que tuvieron los dirigentes del

MIR y del Frente Guerrillero Salvadoreño.

-¿En qué basa su

-Traicionaron a los chilenos y los dejaron botados. Integrantes del MIR, y los que ya no pertenecen, se pasean libremente por las calles de Santiago y de El Salvador siendo que dieron las órdenes e instrucciones para realizar el secuestro. Estos compatriotas, que les hicieron caso por ser disciplinados militantes. sufren las consecuencias y penas de una operación equivocada. Más de algún autor intelectual, sin siquiera desvelarse debe ocupar un alto cargo, sentado en un sillón y con aire acondicionado.

-¿Los presos consideran

que fueron abandonados? -Y traicionados por quienes los llevaron a cometer el secuestro y que ni siquiera se molestaron en ir a verlos a Brasil. Solamente este año, los dirigentes del MIR, responsables del movimiento en el año 89, fueron capaces de hacer un acta notarial donde reconocían que eran militantes y que la operación

tuvo una motivación política. Estamos ante gente que no tuvo el mínimo de solidaridad. Parece que desconocen la ética y la solidaridad en la politica. ¿Etica y solidarid tuvieron los

> ayunantes por su compañero brasileño?

-¡Ahí existe un ejemplo claro! Los presos, que ya tenían el

pasaje en el bolsillo, por un compromiso ético, de solidaridad y compañerismo mantenían su huelga, porque no había solución para el brasileño.

-Usted agradeció al Presidente Frei y al sacerdote Aldunate por su intervención, ¿y a la Cancillería?

Me pareció oportuno agradecer al Presidente Frei. porque me consta que tuvo una preocupación personal hasta el último momento y se la jugo por los chilenos. También cres importante agradecer al arzobispo de Santiago ya que sus palabras no solamente sirvieron para sensibilizar a la opinión pública, sino de estímulo y apoyo espiritual a través de la presencia del padre Aldunate en Sao Paulo.

-¿No le agradeció a la ancillería?

Las relaciones internacionales del país las lleva el Presidente.

-¿Tiene conocimiente ué centro penitenciario llegarían los miristas?

-Me gusta la pregunta, porque un señor de apellido Contreras, recluido en la cárcel de Punta Peuco, tuvo la frescura y la osadía, que forman parte de su accionar diario, de igualarse con los miristas.

Quiere el mismo trato. -Audacia que hasta los últimos días de su vida nos tendrá acostumbrados a escucharlo. Primero, nuestros compatriotas no han enido impunidad y la solución que le encontramos no lo significa, porque al regresar ingresan a las cárceles a cumplir sus penas que van de 15 a 18 años. Estando en reclusión pueden acogerse al beneficio de la libertad condicional. Segundo, no son reincidentes, ya que a diferencia del señor Contreras, sus hojas judiciales están en blanco. No tienen ni siquiera un manchón de tinta. En cambio, a este caballero no solamente se le dio vuelta el tintero, sino que está plagada de denuncias y actos ilícitos.



DIRECTOR: Ignacio González Camus

REPRESENTANTE LEGAL: Francisco Feres Nazarala

Empresa Periodística La Nación S.A. Agustinas 1269, casilla 81-D Santiago. Teléfono: 7870100, Fax: 6981059